

l'estomac, et avoient pour devise : *Quis ut Deus?* qui est semblable à Dieu ? signification du mot hébreu *Michel*.

On n'a pas de preuve que cet ordre ait survécu à son fondateur.

---

1149.

*ORDRE des Dames de la Hache (ESPAGNE),  
institué pour les femmes seulement.*

En 1149, la ville de Tortose en Espagne, étant assiégée par les Maures, et réduite à l'extrémité, les femmes s'armèrent de haches, montèrent sur les murailles, et se battirent si bien, qu'elles forcèrent les assaillans à la retraite. Comme elles avoient montré dans cette occasion plus de courage que les hommes, le comte de Barcelone, Raymond Bérenger, institua en leur faveur un ordre de chevalerie sous le nom des *Dames du Passe-Temps*, ou, mieux encore, *de la Hache*, parce qu'elles portoient une hache rouge sur leurs habits.

Ce trait en rappelle un autre de cette célèbre française, Jeanne Hachette, qui, au siège de Beauvais, voyant les hommes plier, courut à la brèche à la tête d'une troupe de femmes, et fit fuir les Anglais, qui étoient sur le point d'emporter la place. En mémoire de cet événement, il se faisoit tous les ans à Beauvais une procession où les femmes avoient le pas sur les hommes.

---

1158.

ORDRE *de Calatrava*. (ESPAGNE.)

Son origine présente quelque chose de singulier.

Les Maures occupoient une partie de l'Espagne. Il se répand, vers 1158, qu'ils alloient venir avec une armée formidable, attaquer la ville et le fort de Calatrava, en Andalousie.

A ce bruit, les Templiers, qui tenoient cette place depuis huit ans, craignant de ne pouvoir la sauver, la remettent à Sanche III, roi de Castille.

Aussitôt ce prince fait publier qu'il la donnera